

gangenheit zurück, und giebt so dem Gemälde Leben und Bewegung. Für den vorliegenden Fall müste es dem Maler gelingen, der Phantasie Fesseln anzulegen, und über das Bild eine ängstliche Ruhe zu verbreiten.

Wie aber will der Componist dieselbe Aufgabe lösen? — Die Meerestille ist stumm wie das Grab, und will er sie blos für's Ohr malen, so darf er nur die Partitur voll Pausen schreiben. Aber er vermag sie in's Bereich seiner Kunst zu ziehen, indem er die Gefühle antreibt, welche sich unserer bemächtigen müssen, wenn wir in der ungeheuren Meeresweite schwimmen, keine Welle sich um uns regt, und keine Hoffnung vorhanden ist, unter die Lebendigen zurückzukehren, Ueber diese Darstellungsart hinaus darf er nicht gehen. Ob Mendelssohn-Bartholdy in seiner Ouvertüre zu „Meerestille und glückliche Fahrt“ sich dieser Grenzen seiner Kunst klar bewußt gewesen sey, darüber will ich selbst mich alles Urtheils enthalten. Ein Jeder summire das eben im Allgemeinen Gesagte, und falle sich das Urtheil selbst. Vor Allen aber jeder Künstler, bevor er etwas Neues schafft, gehe mit seinen von der Kunst ihm gebotenen Hilfsmitteln zu Rathe: so dürfen wir hoffen, daß die Halbheit immer mehr und mehr wieder verschwinden werde, indem ein Jeder seine Schranken besser kennen und respectiren lernt.

Ed. Murelli.

## Mannigfaltigkeiten aus der Nähe und Ferne.

### Die Bierbrauer in England.

Nach einem Actenstücke des Parlamentes beläuft sich die Zahl der patentirten Brauer in England auf 2000, welche 16,412,400 Scheffel Malz verbrauchen, Gastwirthen giebt es 54,551, wovon 36,962 selbst aus 9,521,797 Scheffeln Malz ihr Bier brauen. Ferner haben 36,536 Personen die Permission Bier im eigenen Locale zu verkaufen, von diesen brauen auch 14,480 ihr Bier aus 3,702,417 Scheffeln, und von den übrigen 4,118 patentirten Bierverkäufern brauen es ebenfalls 982 selbst, und verbrauchen 216,616 Scheffel Malz. In Schottland verwenden 242 Brauer 988,800 Scheffel, und von den 17,026 Gastwirthen dieses Landes brauen 335 ihr Bier aus 140,300 Scheffeln. In Irland verbrauen 945 Brauer 1,829,587 Scheffel Malz. Nach dieser Uebersicht zählt ganz Großbritannien 55,946 Personen, welche 32,811,957 Scheffel Malz in Bier verwandeln.

### Ein Druckfehler.

Das Londner Blatt: „The Scotsman“ meldete vor einiger Zeit, daß man eine Kartoffel von 7 Zoll Durchschnitt ausgegraben habe. Ein andres Blatt wiederholte die Anzeige, machte aber einen Diameter von 7 Fuß daraus!

## Nachrichten aus dem Gebiete der Künste und Wissenschaften.

### Correspondenz-Nachrichten.

#### Vom Unterharze.

(Beschluß.)

Die Herzogliche Kapelle zu Ballenstedt besteht größtentheils aus sehr guten Musikern; sie stand früher unter der Direction des Kapellmeister Kreibe, welcher in diesem Jahre unter theilnehmenden Freunden sein funzigjähriges Dienstjubiläum gefeiert und seine rühmlich verwaltete Stelle niedergelegt hat, und wird jetzt von dem Conzertmeister Klaus, einem Schüler und Freunde Schneiders, würdig geleitet. — In den Wintermonaten haben Halberstadt, Quedlinburg, Ballenstedt ihre regelmäßig wiederkehrenden Konzerte. —

In wissenschaftlicher Hinsicht ist viel Leben unter den Harz-Uwohnern; in jeder Stadt bestehen wissenschaftliche Vereine und es geht keine irgend bedeutende literarische Erscheinung unbeachtet vorüber. Gelesen wird auch in den mittleren Ständen ungemein viel, ob überall Gutes, weiß ich Ihnen nicht zu sagen. —

In den letzteren Jahren sind viele treffliche Anstalten zur Beförderung des Gewerbslebens und der Sittlichkeit, zu zweckmäßiger Unterstützung der Armen durch Arbeit und zur Beaufsichtigung Verwahrloster in unserer Gegend entstanden. Viele Verdienste hat sich in allen diesen Branchen

der Oberlandesgerichtsrath Augustin zu Halberstadt erworben. Die erste sogenannte Kleinkinderschule entstand zu Ballenstedt und erhält sich in ihrem segensreichen Wirken; sie verdankt ihre Gründung und ihr gedeihliches Fortbestehen der christlichen Geistigkeit der Frau Herzogin zu Anhalt-Bernburg, welche ähnliche Anstalten auch in Bernburg in das Leben gerufen hat und überhaupt mit Barmherzigkeit und Milde zur Unterstützung der Dürftigen beiträgt. In diesem Jahre sind auch zu Halberstadt und Quedlinburg Verwahrschulen entstanden, und bald werden sie zu Aschersleben, Blankenburg, Wernigerode, Harzgerode u. s. w. gegründet werden. — Nicht genug zu rühmen ist es, daß nicht bloß in den einzelnen Städten durch Errichtung von Privat-Arbeitsanstalten den Winter über Sorge für die Armen getragen wird, sondern daß auch die Regierungen durch Straßenbauten und dergleichen die Notleidenden beschäftigen und denselben dadurch Subsistenzmittel verschaffen. Einzig und allein zu diesem Zwecke wird z. B. jetzt eine schöne bequeme Kunststraße über einen sehr bedeutenden Berg bei Gernrode geführt.

Das sind Alles erfreuliche, recht wohlthuende Erscheinungen, und ich wußte diesmal in der That keinen Schatten, den ich meinem Bilde hinzufügen dürfte. Kommen Sie im Frühlinge mit den Nachtigallen Selbst zu uns, verehrter Freund, auf unsern Bergen, in unsern Thälern unter guten Menschen frohe Stunden zu verleben!

F. A.